



Assemblée générale annuelle de l'académie des sciences humaines
Lundi 18 novembre 2024, 13h00 à 15h00

1) Mot d'accueil. Ouverture de la réunion

2) Mot de reconnaissance territoriale

La Société royale du Canada reconnaît que de nombreuses nations autochtones entretiennent depuis longtemps des relations avec les territoires de tout le pays sur lesquels se trouvent ceux d'entre vous qui se joignent à nous à distance aujourd'hui. Son siège social se trouvant à Ottawa, la Société royale du Canada rend hommage au territoire traditionnel non cédé des Algonquins Anishinabeg et aux membres de la Nation algonquine Anishinabeg.

Ce territoire embrasse le bassin versant de la Kitchissippi (grande rivière), aujourd'hui couramment appelée « rivière des Outaouais ». Les Algonquins Anishinabeg sont présents dans le bassin versant depuis des milliers d'années, bien avant l'arrivée des Européens, et continueront d'y vivre encore longtemps.

Je suis physiquement basé à la *Memorial University*, à Terre-Neuve. Je reconnais que les terres sur lesquelles se trouvent les campus de la *Memorial University* sont situées sur les territoires traditionnels de divers groupes autochtones. Je reconnais également avec respect les histoires et les cultures diverses des Beothuks, des Mi'kmaqs, des Innus et des Inuits de cette province.

3) Adoption de l'ordre du jour de la réunion de 2024

Proposé par Ken Coates

Appuyé par Rianne Mahon

4) Adoption du procès-verbal de la réunion annuelle de l'académie II du 18 novembre 2023

Barbara était la seule membre présente à la dernière réunion. Linda a suggéré qu'elle présente le procès-verbal et qu'il soit transmis à la direction.

Tous les membres approuvent le procès-verbal 2023.

5) Rapport de la présidente pour 2024

a. Continuités et changements au sein de la direction de l'académie II et de la SRC

À l'exception du départ de Frank Deere, président du Collège, il n'y a eu aucun changement à la direction générale de la SRC cette année. La nouvelle présidente du Collège est Audrey Moores, professeure de chimie à l'Université McGill. Françoise Baylis, de l'Université Dalhousie, est présidente élue de la SRC et remplacera l'actuel président Alain-G. Gagnon après l'assemblée annuelle de la COEE qui se tiendra en novembre prochain à Montréal.

La direction de l'académie II reste inchangée cette année, à l'exception de l'arrivée du président élu, Guy LaForest. Guy deviendra président de l'académie II lors de la prochaine COEE en novembre 2025. Bienvenue et félicitations pour votre élection, Guy.

Guy Laforest remercie la présidente qui l'invite à présenter son parcours. Guy Laforest est spécialiste de pensée politique, d'histoire intellectuelle, de théories du fédéralisme, de théories du nationalisme, et de politique constitutionnelle au Canada. Il a été professeur de science politique à l'Université Laval et ancien directeur de l'École nationale d'administration publique. Pour une présentation du parcours professionnel et intellectuel de Guy Laforest, voir le profil de notre collègue dans le site de l'Acfas : <https://www.acfas.ca/communaute/profil/guy-laforest>

b. Mesures liées aux recommandations de l'assemblée annuelle de 2023

Lors de l'assemblée annuelle de l'année dernière, il a été question de recommander à la SRC d'envisager le changement de son nom en supprimant le mot « royale ». Cette suggestion a été soumise au Conseil et au Conseil d'administration de la SRC. Les dirigeants de la SRC sont favorables à cette suggestion, mais celle-ci pourrait avoir des implications sur les statuts de la SRC (étant donné qu'elle a été créée par le gouvernement) et entraîner des coûts importants qui constitueraient un défi pour la SRC à l'heure actuelle. La suggestion sera réexaminée à l'avenir.

Comme indiqué l'année dernière, dans le cadre de son engagement pour l'excellence inclusive dans son plan stratégique actuel, la SRC a élaboré et envoyé aux candidats en 2023-2024 un questionnaire sur l'EDI, sur base volontaire. Les résultats du sondage n'étaient pas destinés à être utilisés dans le processus de sélection, mais visaient l'établissement d'une base de référence pour les types de candidatures reçues. La SRC pourrait ainsi suivre les progrès réalisés en matière d'EDI parmi les personnes élues cette année et les années suivantes. Lors de l'assemblée annuelle de l'académie l'année dernière, il a été suggéré de diffuser un sondage similaire auprès des membres actuels. Comme convenu, cette suggestion a été portée à l'attention du conseil d'administration et du conseil de la SRC. Aucune mesure n'a été prise à cet égard, en partie parce que l'on craignait que le taux de réponse soit très faible et que le sondage ne soit donc pas vraiment utile.

c. Motifs des changements de format et d'horaire de la réunion annuelle

Par le passé, toutes les réunions annuelles de l'académie se déroulaient lors de la COEE, en même temps que la réunion annuelle de la SRC. Ce calendrier posait certains problèmes, notamment :

1. L'ordre du jour chargé de la COEE et le souhait de créer davantage d'espace pour un dialogue de fond sur la future politique de la SRC et d'autres initiatives partenariales ;
2. Les contraintes de temps imposées au personnel pendant cette période très chargée de l'année ;
3. Le fait que les personnes présentes à la COEE sont généralement presque exclusivement les nouveaux membres.

Après discussion au sein du conseil d'administration, il a été décidé d'essayer d'organiser des réunions annuelles virtuelles après la COEE afin de résoudre certains de ces problèmes et d'accroître la participation aux réunions.

À la place des réunions annuelles, nous avons intégré une série d'échanges thématiques à l'ordre du jour de la COEE cette année, une sorte d'exercice de rencontre express. Ces échanges ont porté sur des thèmes centraux tels que la migration durable, l'action climatique et la résilience sanitaire, la pauvreté et les inégalités, et le civisme (entre autres). La majorité de ces thèmes font l'objet de travaux dans d'autres organes de la SRC, notamment dans le cadre de la série de dialogues SRC/UQO et des initiatives internationales évoquées ci-dessous. À l'avenir, et avec la participation des membres, les discussions thématiques pourraient déboucher sur la création de groupes de travail et l'élaboration de documents normatifs sur ces thèmes fondamentaux ou d'autres thèmes connexes. Nous espérons que cette approche nous aidera à renforcer la capacité de la SRC à mobiliser ses membres et leurs réseaux afin de fournir une expertise indépendante au gouvernement et à la société en général (comme l'ont fait les membres de la SRC pendant la pandémie de COVID), ce qui est un objectif central de notre plan stratégique actuel. J'ai le sentiment que les membres ont apprécié d'avoir davantage l'occasion de se concentrer sur des questions de fond et de nouer des contacts pendant la COEE, mais il s'agit d'une première édition et les commentaires des membres sont les bienvenus.

d. Dossiers majeurs pour 2024

(i) Processus de sélection des nouveaux membres 2024

L'académie II comprend deux divisions, l'une anglophone et l'autre francophone, chacune dotée de son propre comité de sélection des membres. En 2024, le comité de la division 1 était présidé par Ken Coates. Ken entame la deuxième année de son deuxième mandat. Le comité de la division 2 des sciences sociales est présidé par Sébastien Grammond (qui entame également la deuxième année de son deuxième mandat de président).

Les comités de sélection ont examiné un total de 95 candidatures en 2024, dont 83 pour la division 1 et 12 pour la division 2. Dans les deux cas, cela représente une augmentation du nombre de candidatures par rapport à l'année précédente. 21 des 83 candidatures à la division 1 ont été retenues ; 5 des 12 candidatures à la division 2 ont été retenues, soit un taux de réussite global de 27 %. Les nouveaux membres de la division 1 comprenaient de nombreux chercheurs interdisciplinaires issus d'environ 9 disciplines ; ceux de la division 2 provenaient de 5 disciplines.

Lors de l'examen des différents dossiers, les comités sont invités à prendre en compte des questions de diversité telles que la discipline, la région, la taille de l'université et le genre dans le cadre de l'excellence inclusive.

(ii) Composition du Comité de sélection des nouveaux membres

Membres du comité de sélection des nouveaux membres de la division 1 – 2024	Membres du comité de sélection des nouveaux membres de la division 2 – 2024
Ken Coates — Président	Sébastien Grammond — Président
John Hariss	Michel Janosz
Pratima Bansal	Corinne Gendron
Wendy Craig	Simon Langlois
Les Jacobs	
Claudia Mitchell	
Margo Greenwood	
Payam Akhavan	

Barbara a remercié les directeurs de division et les membres du comité pour leur travail acharné et leur investissement dans cet aspect crucial des activités de l'académie. Certains membres du comité ayant terminé leur mandat, en particulier dans la division 1, nous recherchons actuellement des membres pour remplacer ceux qui partent. Tous les membres de l'académie des sciences sociales peuvent participer à un comité de sélection, mais chaque année, nous nous efforçons de faire refléter au sein de la composition des comités les objectifs de diversité plus larges de la SRC.

(iii) Rapport sur les membres

Compte tenu des 26 nouveaux membres élus en 2024 et du décès de certains membres au cours de l'année écoulée, l'académie II compte actuellement 410 membres.

(iv) Lauréats de médailles et distinctions en sciences sociales

La SRC examine les candidatures externes pour plusieurs médailles et distinctions. Certains d'entre eux sont décernés chaque année, d'autres moins fréquemment. Les lauréats ne doivent pas nécessairement être membres de la SRC. Seuls quelques médailles et prix sont spécifiques aux domaines des sciences sociales. En 2024, le prix Ursula-Franklin pour l'étude du genre a été décerné à

Rianne Mahon, de la *Carleton University*, qui présentera ses travaux à la fin de cette réunion. La médaille Innis-Gerin a été décernée au psychologue Robert Vallerand, qui travaille à l'Université du Québec à Montréal. Cette année, la médaille Yvan-Allaire sur la gouvernance a été décernée à une nouvelle membre du Collège, Valerie Napoleon, de la *University of Victoria*. Il existe également un prix postdoctoral dans le domaine des sciences sociales décerné chaque année (l'un des trois). Barbara a encouragé les membres à proposer des candidats pour chacun de ces prix et pour tout autre prix qui leur semble approprié.

(v) *Informations sur la revue Facets et les sciences sociales*

La revue *Facets* est la revue officielle de la SRC. Jusqu'à présent, il s'agissait essentiellement d'une revue interdisciplinaire consacrée aux sciences naturelles, mais en tant que revue officielle de la SRC, ses responsables se sont engagés à élargir davantage son champ d'action aux sciences sociales. Lors de la réunion annuelle de l'année dernière, nous avons organisé une table ronde au cours de laquelle les membres ont réfléchi aux moyens permettant à la direction de *Facets* de mener à bien cette expansion. Depuis lors, la revue a publié une offre d'emploi pour un rédacteur en chef spécialisé en sciences sociales et procède actuellement à des entretiens avec les candidats. Nous espérons qu'elle trouvera rapidement la personne idéale. Il s'agit d'une revue en libre accès dont les frais d'accès sont relativement bas et qui propose certaines options de publication sans frais. Les membres de l'académie des sciences sociales sont invités à consulter cette revue.

(vi) *Dialogue 2024 avec l'académie des sciences sociale du Royaume-Uni*

Au printemps 2024, Barbara a été contactée par l'académie des sciences sociales du Royaume-Uni au sujet d'un projet dans lequel celle-ci était engagée et qui étudiait l'influence effective des sciences sociales sur les politiques gouvernementales dans différents pays du monde. Ce projet est lié à une enquête menée au Royaume-Uni sur la même question. L'objectif général de leurs travaux est « d'aider à obtenir de meilleurs résultats pour les citoyens grâce à une forte influence des sciences sociales dans un processus plus large d'élaboration et de mise en œuvre de politiques fondées sur des données probantes ». Leur rapport complet (à l'exception de la comparaison internationale, qui n'est pas un document public) est disponible ici : [Academy of Social Sciences launches project on Whitehall's use of evidence to inform impactful policy – Academy of Social Sciences](#). Cette initiative est intéressante et l'académie II de la SRC pourrait envisager de mener sa propre enquête ici au Canada à l'avenir.

(vii) *SRC/Université du Québec en Outaouais, Dialogues 2024-2025*

La direction de l'académie II participe activement à l'initiative *Dialogues de la SRC* récemment mise en place sous la direction d'Alain-G. Gagnon, président de la SRC. Cette initiative soutient chaque année quatre dialogues bilingues sur des thèmes clés. Pour les Dialogues de l'année dernière, la SRC a collaboré avec le *Massey College* de l'Université de Toronto. Les Dialogues sont des événements hybrides et sont enregistrés. Les liens Youtube vers les enregistrements de l'année dernière sont disponibles ci-dessous :

Santé des personnes âgées : <https://www.youtube.com/watch?v=DYQZ7rzgLFM&t=9s>

L'eau, c'est la vie : <https://www.youtube.com/watch?v=wNO8dvPH3Ok&t=1046s>

Liberté d'expression : <https://www.youtube.com/watch?v=GFeixBDIM9I&t=2499s>

Créativité à l'ère de l'IA : https://www.youtube.com/watch?v=qbw_LICnSRY&t=28s

Pour les Dialogues de cette année, la SRC collabore avec l'Université du Québec en Outaouais. Le premier Dialogue SRC-UQO 2024-2025 a eu lieu en octobre dernier et portait sur l'action climatique et la résilience sanitaire. Le deuxième Dialogue aura lieu en décembre, et les troisième et quatrième se tiendront en mars et en mai 2025. L'académie des sciences sociales est chargée d'aider à organiser le troisième Dialogue SRC-UQO sur le thème de la migration durable. En mai, un Dialogue sera organisé sur le thème de la pauvreté et des inégalités. Les membres sont invités à suivre les annonces concernant ces événements et à se rendre sur la chaîne Youtube de la SRC s'ils souhaitent revoir l'enregistrement d'un de ces Dialogues.

(viii) Initiatives internationales de la SRC 2024-2025

La SRC a lancé un programme destiné aux académiques et artistes en danger et déplacés (ARDAA) dans le cadre de son initiative « Excellence inclusive ». Ce programme est actuellement géré par le Collège, mais le Conseil d'administration a suggéré de l'étendre afin d'y inclure la participation des académies. Le programme s'adresse aux chercheurs internationaux qui ont été déplacés au Canada et qui ont besoin d'aide. Compte tenu de la situation mondiale actuelle, il s'agit d'un programme important qui peut aider la SRC à répondre efficacement aux défis régionaux et mondiaux. La SRC travaillera sur cette initiative au cours de l'année à venir.

Le comité de l'engagement à l'international de la SRC, présidé par Paul Young, a été très actif en 2024. En 2025, le Canada accueillera les réunions du G7. Lors de chacune de ces réunions, les Académies des pays membres collaborent pour élaborer des déclarations du S7 sur des questions clés qui seront discutées par les décideurs politiques. Étant donné que le Canada accueillera les réunions du G7 cette année, la SRC a été chargée de formuler des suggestions de sujets et de rédiger des déclarations révisées par des pairs, qui seront diffusées aux comités des autres pays. Cette année, il y aura trois déclarations du S7 sur des sujets similaires à ceux abordés dans les Dialogues de l'UQO, ainsi que lors des discussions thématiques que nous avons tenues pendant la COEE. Les projets de déclaration sont actuellement examinés par les comités des autres pays du G7 et devraient être finalisés et publiés assez rapidement. La SRC utilisera également les notes prises lors des discussions thématiques de la COEE pour rédiger de brefs résumés qui seront diffusés. Nous espérons que, dans certains cas au moins, les membres ayant une expertise dans ces domaines seront intéressés à former des groupes de travail ou d'autres groupes afin de poursuivre les discussions et éventuellement d'élaborer des politiques élargies et diversifiées ainsi que d'autres rapports similaires à ceux réalisés par les membres de la SRC pendant la pandémie de COVID-19.

Au cours des deux dernières années, la SRC a collaboré avec les sociétés royales de Nouvelle-Zélande et d'Australie afin de mettre en place un partenariat tripartite sur l'engagement autochtone. Le premier événement issu de ce partenariat, un sommet de recherche sur le patrimoine culturel à l'ère de la réconciliation, s'est tenu à Vancouver du 4 au 6 novembre 2024. L'événement comprenait des

présentations et des représentants des trois Académies, ainsi que d'autres intervenants. Au sein de la SRC, l'organisation de l'événement a été supervisée par Frank Deere, ancien président du Collège, avec l'aide précieuse du personnel de la SRC. Le prochain événement aura lieu l'année prochaine en Nouvelle-Zélande.

Si vous souhaitez participer aux activités du Comité de l'engagement à l'international de la SRC, notamment à l'examen par les pairs des projets de déclaration S7, veuillez contacter Paul Young.

(ix) Plan stratégique

La SRC entame actuellement la troisième et dernière année de son plan stratégique actuel. Ce dernier peut être téléchargé à partir du site Web de la SRC en cliquant sur le lien suivant : [Strategic Plan | The Royal Society of Canada](#). Le conseil d'administration de la SRC prévoit actuellement de lancer une révision de ce plan stratégique dans le but de présenter un plan révisé et mis à jour aux membres lors de la COEE de novembre 2025. Il discute actuellement de la manière de consulter l'ensemble des membres dans le cadre de ce processus.

6) Rapport de la secrétaire Linda Cardinal sur les initiatives francophones de l'académie II

Linda Cardinal, secrétaire de l'académie II, a été très active au cours des deux dernières années dans l'élaboration et la mise en œuvre d'initiatives de la SRC en collaboration avec les universités et les organisations francophones du Canada. J'ai demandé à Linda de nous parler du travail qu'elle a contribué à mener dans ce domaine.

Présentation de Linda Cardinal des deux activités de l'académie.

Linda explique qu'en 2024, elle a organisé deux panels en collaboration avec des membres du Collège (Isabelle Archambault de l'Université de Montréal et Patrick Leroux de l'Université Concordia à l'époque — depuis il est devenu Recteur de l'Université Saint-Paul à Ottawa) ainsi que l'Association internationale des études québécoises représentée par Anne Trépanier de l'Université Carleton. La rencontre a eu lieu à l'Université d'Ottawa, dans le cadre du congrès annuel de l'Acfas. Voici un résumé des panels :

Panel 1 : L'idée d'université : quel avenir ?

Président : Louis Patrick Leroux (Concordia)

Panélistes : Emmanuelle Bernheim (Université d'Ottawa) ; Louis Maheux (Université de Montréal) ; Frédéric Mérand (Université de Montréal) ; Patrick Noël (Université de Saint-Boniface)

Panel 2 : L'avenir de l'université francophone

Présidente : Suela Sefa (AIÉQ)

Panélistes : Christian Agbobli (UQAM) ; Jonathan Paquette (Université d'Ottawa) ; Liette Vasseur (Brock)

Conclusion : Martin Maltais (UQAR) et Linda Cardinal (SRC)

Environ 40 personnes ont assisté aux deux panels.

Après le succès de cette première initiative, Isabelle Archambault, Audrey Moore, Guy Laforest et moi-même avons décidé de proposer une deuxième rencontre à l'Acfas en 2025, qui aura lieu à l'ETS/Université Concordia au mois de mai 2025. Le thème proposé pour cette rencontre est l'impact des politiques migratoires sur les établissements d'enseignement supérieur au Canada. L'accent sera mis sur les établissements francophones et bilingues du Québec et en contexte minoritaire francophone.

La proposition a été soumise au comité organisateur de l'Acfas. Les propositions approuvées seront annoncées au mois de décembre 2024.

7) Motion proposée

L'académie des sciences sociales exprime sa reconnaissance pour le soutien administratif exceptionnel rendu par le personnel de la Maison Walter.

Proposée par Guy Laforest
Appuyée par Jennifer

8) Divers

9) Levée de la séance

La séance est levée à 13 h 55.

Proposée par Guy Laforest
Appuyée par Rianne Mahon

10) Présentations des lauréats des prix en sciences sociales et discussion

Comme indiqué dans l'ordre du jour, cette partie de la réunion devait initialement consister en des présentations par certains des lauréats des prix en sciences sociales de cette année.

Malheureusement, un seul lauréat était disponible. Rianne Mahon est la lauréate 2024 du prix Ursula-Franklin pour l'étude du genre et elle a accepté de faire une présentation.

Le prix Ursula-Franklin pour l'étude du genre a été créé par la SRC en 1999, grâce aux généreux dons de ses membres, afin de reconnaître les contributions importantes d'un chercheur canadien en sciences humaines et sociales pour une meilleure compréhension des questions liées au genre. Le prix, sous la forme d'un diplôme, est décerné tous les deux ans à un candidat qui le mérite. Rianne Mahon,

anciennement professeure et titulaire de la chaire CIGI à la *Balsillie School of International Affairs*, a été élue au sein de la Société royale en 2019. Elle est actuellement professeure émérite au département de sociologie et d'anthropologie de la *Carleton University*. Outre de nombreux articles et chapitres sur divers sujets, elle a coédité plusieurs ouvrages, dont *Feminist Ethics and Social Politics : Toward a New Global Political Economy of Care* (avec F. Robinson), *After 08: Social Policy and the Global Financial Crisis* (avec G. Boychuk et S. McBride), *Achieving the Social Development Goals: Global Governance Challenges* (avec S. Horton et S. Dalby), et a co-écrit *Advanced Introduction to Social Policy* (avec D. Béland). Ses travaux actuels portent sur la dimension de genre dans la gouvernance mondiale, et particulièrement sur la diffusion du concept d'« économie des soins ».

Le titre de la présentation était : L'économie des soins : une idée qui a pris racine en Amérique latine

